AÑO II1, Nº 14. Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra Enero-Febrero 1993, Aflo Santo

SALUDA

Y llegó el 93...

¡Cuánta ilusión y cuántos proyectos teníamos todos para este Año Santo!

Vamos a intentar, entre todos, cumplir los objetivos que tenemos fijados por nuestra última Asamblea de socios y que nos va a dar mucho trabajo a lo largo de todo el año.

La puesta en marcha de un nuevo Albergue para los peregrinos, en Pamplona, es una meta a corto plazo.

La revisión del trazado, conservación y señalización del Camino, ya se viene haciendo desde hace meses y se va a continuar gracias al tesón de grupo de los entusiastas de las cortas marchas domingueras en las que se aprovecha para estudiar sobre el terreno las necesidades de mejora.

La comisión que prepara la marcha-peregrinación que llegará a Santiago a final de julio está atareada con los preparativos y ha rebasado las previsiones iniciales de inscripción. Ya es todo un éxito.

Las charlas y conferencias, muy especialmente las de la VI Semana Jacobea, se están programando para dar una calidad de gran nivel y queremos llegar al mismo tiempo a muchas localidades de Navarra que solicitan que participemos en varios coloquios y exposiciones sobre nuestro tema Año Santo Jacobeo.

El número extraordinario de «Estafeta Jacobea» que saldrá posiblemente para el mes de Mayo es otra idea que seguramente será bien recibida y que nos va a dar mucho trabajo. Se pueden ya enviar todo tipo de colaboraciones. Esperamos muchos artículos.

Andrés Muñoz, Mª Blanca Ferrer y José Mari Perez Salazar nos ayudan desde un lugar privilegiado y se está notando su apoyo.

Sigamos el ejemplo de los que nos han abierto el Camino y superaremos sin dificultad los obstáculos que a lo largo de este Año Jubilar surgirán.

Que el Señor Santiago nos ayude a todos.

Con el saludo más cordial en nombre de la Junta para todos vosotros y vuestras familias.

Joaquín Ignacio Mencos

SUMARIO	
Saludo	1
Paso a paso	1
Convocatorias	
Vida de la Asociación	2
Colaboración	3
Otras Asociaciones	3
Año Santo	4
Libros	4

PASO A PASO Ambiente jacobeo

Estamos en 1993. Ya ha llegado. El ambiente jacobeo se está generalizando y el tema santiaguista encuentra eco en cualquier parte. Esto marcha. Sin embargo, no seamos triunfalistas. Es necesario insistir más en la calidad de las actividades jacobeas y en un proceso que podríamos llamar de interiorización de lo jacobeo porque, es verdad, hay muchos que se quedan en lo epidérmico, en lo superficial, en la fachada. Reflexionemos.

El año se presenta movido. Los socios y amigos se prestan a ganar el jubileo y un montón e atractivos se arremolinan a la vera del Camino. Es preciso pues, aprovechar los días. Dispondremos en los meses venideros de información abundante sobre temas santiagueros. Recojámosla. Habrá personas que deseen información y acudan a nosotros en su demanda. Buena ocasión para dársela y transmitir nuestras experiencias y conocimientos. El Año Santo nos proporcionará también un considerable número de actividades a nuestro alcance que es preciso valorarlas y participar en ellas, en la medida de las posibilidades lógicas de una persona generalmente ocupada. En fin, se está tejiendo un ambiente jacobeo que hemos de cuídar sea especialmente sano y respirable, oxigenador.

Ya hay peregrinos madrugadores andando por el Camino. ¿Podremos acogerlos como quisiéramos? La respuesta nos supera porque hay instituciones que deben prestar sus recursos. Por la Asociación, estamos dispuestos a dedicar tiempo y esfuerzo en procurar albergue adecuado a los peregrinos. En cuanto a la información, reconociendo el mérito de materiales nuevos e instalaciones modernizadas hay que insistir en que se puede mejorar el servicio al que lo solicita. Respecto al trazado físico del Camino, a las mejoras introducidas hay que insistir en la tarea colectiva de señalizar el Camino, de acondicionarlo más adecuadamente y de homogeneizarlo en cuanto a estímulos que recibe el que lo anda.

Feliz Año Santo. Año Santo feliz. Os lo desea de corazón,

Jesús Mª Ujué

CONVOCATORIAS

Marchas de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra, 1993, Año Santo, 1er Trimestre

Enero 10 Pamplona-Multiva-Zolina-Tajonar-Noain-Salinas.

- 17 Calahorra-Alcanadre. (Comida en Calahorra).
- 24 Echauri-Larraya-Undiano-Astráin-Zariquiegui-Cizur.
- 31 Huarte-Alzuza-Elía-Ibiricu-Egües-Elcano-Huarte

Febrero 7 Alcanadre-Logroño. (Comida en Logroño).

- 14 Lumbier-Monreal.
- 21 Noáin-S¹ Tajonar-Portillo de Labiano-Monte Cemboráin-Ilundáin-Badostáin-Multiva-Pamplona
- 28 Monreal-Tiebas

Marzo, 6-7 Javierada

- 14 Olleta-Artajona
- 21 Belorado-San Juan de Ortega. (Comida en San Juan de Ortega)

Fiesta en Cizur Menor

El próximo día 22 de enero, viernes, a las 8 de la tarde se celebrará un concierto en La Encomienda de los Hospitalarios en El Tremendo y entrega de distintivos a las personas que han colaborado en el Albergue durante 1992.

Estafeta Jacobea.- DEP.Legal NA 369 / 1991

Estafeta Jacobea.

Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Consejo Editorial: Junta directiva de la Asociación Redacción y Administración:

Apartado 4020 31080 PAMPLONA

Dirige: Jesús Tanco Lerga Ilustraciones: Ernesto Rodríguez

Las colaboraciones son gramitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº 14. Enero - Febrero 1993. Año Santo

Vida de la Asociación

Exito de las jornadas jacobeas. La concurrencia numerosa a las jornadas jacobeas organizadas por la Asociación en el hotel Maisonave de Pamplona los días 18 y 19 de diciembre, la participación de expertos en torno a los tres temas abordados, albergues, información y trazado físico, así como las abundantes aportaciones de todos han dado pie a numerosos comentarios favorables. Dado su carácter, no han trascendido al exterior pero sí han supuesto estas jornadas una puesta a punto de nuestros datos y un apoyo para el Año Santo.

Apertura de la Puerta Santa. El 31 de diciembre, en la tarde fría del fin del año se procedió al pistoletazo de salida del Año Jubilar. Allí estaban socios que por los distintos medios acudierona Santiago: Joaquín Mencos, Maribel Roncal, Manuel Casado, D. Jesús Arraiza celebró una de las primeras misas del Año Santo en la catedral. Félix Cariñanos observaba cada uno de los actos. Al final, no puedo montase la marcha colectiva, pero los buenos deseos de Santiago Zubiri, Félix Aguinaco y otros muchos quedaron bien patentes.

«Las peregrinaciones», libro interesante. A todos los que han contribuido a hacer realidad la vieja aspiración de que se reeditase la obra conjunta de Lacarra, Uría y Vázquez de Praga, muchas gracias. Es un libro en tres volúmenes a precio asequible y que da una idea clara y actual de la ruta jacobea.

Amplio programa de marchas. Todos los domingos y algunos sábados podemos andar por el Camino de Santiago o por caminos de acondicionamiento. Gracias al programa que la comisión de marchas a elaborado. bien por sus promotores y a participar. El domingo, en la plaza de la Cruz...

Juan Jesús Ulundáin ha participado en distintas actividades de fomento de la peregrinación en la cendea de Cizur. A la fuente del Perdón, escultura de Ascunce, carrera, etc. hay que añadir la marcha que se organizó por la cendea el pasado 10 de enero.

José Antonio Eslava ha sido elegido como autor del monumento que Pamplona ha ofrecido a su fundador Pompeyo. Un éxito más de nuestro socio y amigo, José Antonio conocido por todos por su sensibilidad jacobea.

Aviso

Querido director:

Ha llegado este texto-anuncio con el ruego de que se publique en la próxima Estafeta.

«Uno de nuestros asociados, Javier Biurrun, tiene intención el próximo 1.993 de caminar a Santiago por el Camino Mozárabe (Sevilla-Santiago, unos 1.000 Kms.) Interesados llamar al Teléfono 24.24.72 de Pamplona»

Gracias y un abrazo.

Colaboración

AÑO SANTO COMPOSTELANO

Esperando en la Catedral de Santiago la apertura de la Puerta me di cuenta de la importancia del momento y me dio mucha pena que no hubiera más gente de la Asociación en aquel acto tan simbólico.

Allí estaban de Alemania, más de doce personas, de Francia, de Italia, un gran grupo de Madrid, de La Rioja, de Bilbao, de Asturias, y de Navarra sólo unos pocos.

Las ceremonias fueron muy solemnes y emocionantes, el vuelo impresionante del botafumeiro impregnando con su aroma el espacio, la música, la estatua de Santiago que pasearon en la procesión y que se paró a nuestro lado, el ambiente tan increible que se respiraba, la ilusión y la alegría de los primeros peregrinos que recibieron de manos del Arzobispo las primeras Compostelas, son recuerdos de unos momentos únicos que quedaron gravados como una vivencia irrepetible hasta el Año Santo Compostelano del 1999.

A pesar del frío exterior se respiraba algo cálido que reconfortaba interiormente.

En Finisterre vimos el atardecer del primero de Enero, un gran sol rojo se hundió en un mar revuelto y durante unos instante su luz rosácea nos recordó la luz de la aurora. Gracias a los que me permitieron estar allí.

Maribel Roncal 4-1-93

OTRAS ASOCIACIONES

Burgos. La Asociación hermana de Burgos celebró recientemente unas jornadas jacobeas coincidentes con las nuestras. Asimismo ha organizado para el 14 de este mes de enero con asistencia de Manuel Fraga un acto jacobeo, cena y coloquio. Braulio Valdivielso ha escrito un libro de gran interés sobre «Burgos y el Camino de Santiago».

Zaragoza. A las conferencias celebradas en el mes de noviembre y en las que intervinieron Alejandro Uli, José Luis Los Arcos y Jesús Tanco se suma un nuevo ciclo en la ciudad de Huesca. En Jaca parece que hay una nueva asociación. A ver si de una vez prende e espíritu jacobeo organizado en la ciudad de la que tanto esperamos. Alejandro Uli, con Enrique, José Luis, Miguel y Pedro (socios de la de Zaragoza) están en el Camino. Piensan llegar el 1 de febrero. Alejandro hace el Camino por decimotercera vez. Qué ejemplo.

Asturias. La conciencia jacobea de Asturias va en aumento. Los caminos asturianos se ven impulsados por personas de la categoría de Carolina y Paco. El Comercio-periódico de Gijónsaca actualmente un suplemento muy bueno sobre lo jacobeo en el principado. Francisco Castrillo conductor de la peregrinación habitual culminará este año en tierras gallegas el Camino asturiano. ¿Cuándo lo haremos nosotros?

Sahagún. En el mes de mayo se celebrará un Congreso en Sahagún. Congreso que tiene los ribetes científicos de Millán Bravo Lozano. Es un exponente de la solera jacobea de Sahagún, hito fundamental en el pasado y punto de referencia obligado en el presente.

Rioja. Vamos a acabar de trazar el Camino por el Ebro. La ayuda de personas como Alejandro Uli en Zaragoza y de Javier Asensio en Navarra y Rioja han sido decisivas. Un lazo entre las regiones hermanas y una asignatura pendiente felizmente superada.

Año Santo

He rezado por tí en Compostela...

Muchas veces al despedimos de los peregrinos que pasan por nuestra tierra les decimos que se acuerden de nosotros ante el Señor Santiago.

La frase de ritual suele ser «rogad por mi en Compostela» y con ellos se va un poco de nosotros.

Hoy he sido yo el que ha tenido la suerte de rogar por todos nosotros ante la tumba del apóstol.

Exactamente ante la tumba, no en el altar mayor donde están sus tres imágenes veneradas, la de piedra que recibe el tradicional abrazo y que tal vez es la más popular, la de peregrino con su capa, conchas, bordón y calabaza, que se encuentra encima y de de caballero, con su bandera y su caballo blanco, que es la que culmina el retablo.

La veneración a las imágenes del santo nos pueden mover a devoción con una diferente intensidad de sentimientos, pero yo tengo que confesar que donde estoy realmente recogió es en la cripta bajo el presbiterio, donde está la uma de plata con los restos que la piadosa leyenda milenaria suponen del apóstol. Y si no es históricamente comprobable no me importa, pues lo verdaderamente milagroso es que esta tumba ha sido el motor de millones de hombres que se han puesto en camino para rezar y al andar han hecho el Camino.

Y el día 1 de enero muy temprano entré en la catedral dirigí mis pasos directamente a la cripta y estuve un rato largo, solo, encomendándole todas esas intenciones que nos preocupan, y le pedí fervientemente por los miembros de nuestra Asociación, con un recuerdo muy especial por aquellos que nos han precedido y que no van a vivir entre nosotros las alegrías del Año Santo pero que disfrutan ya del premio a su peregrinación. Y mi pensamiento y oración recorrió el Camino y los Amigos del Camino de otras Asociaciones hermanas que coinciden en nuestros mismos afanes de mejorar la atención a los peregrinos. Y por los peregrinos que van a llegar este Año Jubilar a Compostela.

Por todos y cada uno de nosotros, por nuestra ilusión y nuestras necesidades que solamente Díos conoce y el Señor Santiago sabrá elevar y ser de ellas valedor.

Y salí contento, con la satisfacción de un niño que ha conseguido un ansiado capricho.

Un capricho que no es ninguna tontería, para mi fue como si hubiese conseguido de Santiago una audiencia privada.

J.M.

LIBROS

ANIMALES EN LA CATEDRAL DE PAMPLONA Y EN EL MUSEO DE NAVARRA

Hojeando un libro llamado «El Bestiario esculpido en Navarra» he visto que en la Catedral de Pamplona hay un sinfín de animales esculpidos y sobre todo lo que es interesante es el significado que da de los mismos.

Aguila.- Sol, luz, la elevación, el poder y la virilidad, representación de lo divino (Claustro).

Aves.- La trascendencia y la elevación, el vínculo Tierra-aire (Claustro).

Avestruz.- La Justicia y la Verdad (Museo de Navarra).

Buitre.- La Madre Tierra, la madre-Devoradora (Museo)

Camello.- La Humildad y Sumisión (Museo)

Ciervo.- El intermediario entre la tierra y el cielo, rapidez (Barbazana)

Dragón y Serpiente.- Seducción y tentación (Catedral)

Elefante.- Soporta el Cosmos (Arqueta árabe, museo de Navarra)

Gallo.- Símbolo de vigilancia, animal solar (Museo de Navarra)

Jabalí.- La gula, la lujuria, la pereza (Catedral, capilla del claustro)

León.- Animal solar, orgullo feroz, clemencia

2 Leones.- Totalidad (Catedral, Puerta del Amparo, claustro)

Lobo.- Terror, miedo, devorador de astros(Catedral, capilla interior)
Oso.- Animal lunar, aspecto religioso del inconsciente (Barbazana)

Pelícano.- Animal solar, Cristo nos alimenta con su sangre (Refectorio de la Catedral)

Perro.- La fidelidad, la vigilancia, el olfato, la paciencia (Barbazana)

Simio.- El demonio (Catedral, sala Capitular).

Sirena.- La tentación, la lujuria (Capilla Claustro)

Unicomio.- Muerte (Catedral Refectorio)

Zorro.- La Astucia, el engaño, el demonio (Claustro)